
La semaine dernière, culte avec Stéphane Exode 12


Intro

Pâque juive : fête pour se souvenir de la délivrance accordée par Dieu à son peuple

- délivrance de l’esclavage, asservissement du peuple hébreu en Egypte

- délivrance de la mort (aspersion du sang de l’agneau sur les linteaux des portes)


Israël était dans l’attente d’une délivrance bien plus complète, annoncée par les prophètes, qui 
aurait même un impact sur tous les peuples :


<diapo>


Esaïe 25.7 à 9
7Et il (le Seigneur des armées célestes) déchirera | là, sur cette montagne,
le voile de tristesse | qui couvre tous les peuples,
la couverture | recouvrant toutes les nations.
8Il fera disparaître | la mort à tout jamais.
Et de tous les visages | le Seigneur, l’Eternel,
effacera les larmes,
et sur toute la terre, | il fera disparaître
l’opprobre pesant sur son peuple.
L’Eternel a parlé.
9Et l’on dira en ce jour-là :
« Voyez, c’est notre Dieu
en qui nous espérions,
il nous a délivrés.
Oui, c’est en l’Eternel | que nous avons placé | notre espérance.
Maintenant, jubilons
et réjouissons-nous | puisqu’il nous a sauvés. »

 La Bible du Semeur. (2000). (Es 25.7–9). Colorado Springs: Biblica.

Aujourd’hui, nous savons que la libération de l’esclavage du péché (et de la mort) a été totalement 
accomplie par Jésus-Christ -> la grâce de Dieu est offerte à quiconque croit et l’accepte


Ce salut s’est effectivement concrétisé, dans l’Histoire, par la mort et la résurrection corporelle de 
Jésus-Christ (1 Co 15.17-22) :

<diapo>


17Or, si le Christ n’est pas ressuscité, votre foi est une illusion, et vous êtes encore sous 
le poids de vos péchés. 18De plus, ceux qui sont morts unis au Christ sont à jamais perdus. 
19Si c’est seulement pour la vie présente que nous avons mis notre espérance dans le 
Christ, nous sommes les plus à plaindre des hommes.

20Mais, en réalité, le Christ est bien revenu à la vie et, comme les premiers fruits de la 
moisson, il annonce la résurrection des morts.

21Car, tout comme la mort a fait son entrée dans ce monde par un homme, la 
résurrection vient aussi par un homme. 22En effet, de même que tous les hommes meurent 
du fait de leur union avec Adam, tous seront ramenés à la vie du fait de leur union avec le 
Christ.

 La Bible du Semeur. (2000). (1Co 15.17–22). Colorado Springs: Biblica.

https://ref.ly/logosres/ec-xl6bibsem2000?ref=BibleSEM.Is25.7&off=0&ctx=t+d%C3%BBment+clarifi%C3%A9s.%0a~7%EF%BB%BFEt+il+d%C3%A9chirera%C2%A0%7C+
https://ref.ly/logosres/ec-xl6bibsem2000?ref=BibleSEM.1Co15.17&off=0&ctx=as+revenu+%C3%A0+la+vie.%0a~17%EF%BB%BFOr%2c+si+le+Christ+


La mort et la résurrection de jésus le Messie sont le socle de notre foi, et tout le nouveau 
testament n’est en fait que la proclamation de ce message. -> embarras du choix des textes 
bibliques pour un message de Pâques


<diapo>

titre : la mort et la résurrection de Jésus-Christ, fondements de notre salut et carburants de notre 
foi


Pour faire le lien avec la Pâque juive, je vous propose d’ouvrir ensemble la première épître de 
Pierre chap 1 v 19, dans laquelle l’apôtre reprend l’image de l’agneau sacrifié lors de la Pâque et 
l’applique à Jésus


<diapo>

Lecture v13-21


13C’est pourquoi, tenez votre esprit en éveil et ne vous laissez pas distraire ; mettez 
toute votre espérance dans la grâce qui vous sera accordée le jour où Jésus-Christ 
apparaîtra.

14Comme des enfants obéissants, ne vous laissez plus diriger par les passions qui vous 
gouvernaient autrefois, au temps de votre ignorance. 15Au contraire, tout comme celui qui 
vous a appelés est saint, soyez saints dans tout votre comportement. 16Car voici ce que 
Dieu dit dans l’Ecriture : Soyez saints, car je suis saint.

17Dans vos prières, vous appelez Père celui qui juge impartialement tout homme selon 
ses actes. Par conséquent, pendant tout le temps qui vous reste à passer dans ce monde, 
manifestez par votre manière de vivre que vous le révérez.

<diapo>

18Vous avez été libérés de cette manière futile de vivre que vous ont transmise vos 

ancêtres et vous savez à quel prix. Ce n’est pas par des biens qui se dévaluent comme 
l’argent et l’or. 19Non, il a fallu que le Christ, tel un agneau pur et sans défaut, verse son 
sang précieux en sacrifice pour vous. 20Dès avant la création du monde, Dieu l’avait choisi 
pour cela, et il a paru, dans ces temps qui sont les derniers, pour agir en votre faveur. 
21Par lui, vous croyez en Dieu, qui l’a ressuscité des morts et lui a donné la gloire. Ainsi 
votre foi et votre espérance sont tournées vers Dieu.

 La Bible du Semeur. (2000). (1P 1.13–21). Colorado Springs: Biblica.

Contexte première épître de Pierre 

Pierre s’adresse à des chrétiens dispersés dans le nord de la Turquie actuelle (v1.1 provinces du 
Pont, de Galatie, de Cappadoce, d’Asie et de Bithynie) qui subissent des épreuves diverses (v1.6),  
des souffrances et la persécution. Pierre veut encourager les chrétiens, en leur disant notamment 
que ces épreuves ont pour but d’éprouver la qualité de leur foi, et celle-ci deviendra un sujet de 
louange de gloire et d’honneur à la révélation de Jésus-Christ.


Pierre enseigne à ces chrétiens qu’ils ont une espérance vivante, l’attente d’un héritage éternel, 
que leur salut a fait l’objet des recherches et des investigations des prophètes. Ceux-ci ont 
annoncé d’avance la grâce qui leur était destinée (v1.10) -> Cf Esaïe

Cette bonne nouvelle leur a été maintenant communiquée.


Sur quelles vérités se fonde ce salut et quelles en sont les conséquences sur la vie de ces 
chrétiens ? Et par extension sur la nôtre…


https://ref.ly/logosres/ec-xl6bibsem2000?ref=BibleSEM.1Pe1.13&off=0&ctx=+CHRETIENNE%0aEsp%C3%A9rer%0a~13%EF%BB%BFC%E2%80%99est+pourquoi%2c+t


De quoi avons nous été sauvés ? L’objet du salut 
<diapo>


V18

libérés de la manière futile de vivre transmise par nos ancêtres

en J-C, nous sommes libérés : le salut est accompli, c’est un fait objectif

Ce salut est présenté ici par l’image du rachat d’un esclave au moyen d’une somme d’argent. Au 
lieu de garder l’esclave à son service, celui qui a payé la rançon l’a affranchi, c’est-à-dire qu’il lui a 
donné la liberté.


libérés, rachetés, affranchis de quoi : vaine manière de vivre, mode de vie, conduite futile, héritée 
de nos ancêtres

libérés de deux asservissements :

le péché, notre nature humaine corrompue, qui nous pousse au mal, à l’égoïsme, à la rébellion, à 
la haine, à la jalousie, aux rivalités, à la débauche (liste Romains 1 ou Galates 5)

nos passions cf v14 (Romains 6.19) nous étions esclaves de nos passions immorales

mais aussi religiosité : tendance naturelle de chercher à obtenir la faveur de la divinité par nos 
propres mérites (Galates 4 en parle comme d’un esclavage)


Comment avons nous été sauvés ? Le moyen du salut 
<diapo>


V19

non par des biens qui se dévaluent, non par des choses périssables comme l’argent et l’or

(comme dans le cas du rachat d’un esclave) mais par le sacrifice de Jésus-Christ lui-même 

tel un agneau pur et sans défaut : c’est ici que Pierre reprend l’image de l’agneau sacrifié à la 
Pâque, dont le sang badigeonné sur les linteaux des portes de leurs maisons a permis aux 
enfants d’Israël d’échapper à la mort


V20

C’était le plan éternel de Dieu « dès avant la création du monde »

Ce plan était dirigé vers nous, « pour agir en notre faveur », Il est l’expression de l’amour infini et 
éternel de Dieu pour ses créatures

La crucifixion de Jésus, qui semblait être un échec du point de vue humain a été en fait la victoire 
sur le péché et sur la mort


V21

Par lui (Jésus) vous croyez en Dieu, c’est à travers ce sacrifice que l’accès à Dieu nous est offert

Non seulement Jésus a été sacrifié pour nos fautes mais Dieu « l’a ressuscité des morts et lui a 
donné la gloire » -> la mort elle-même a été vaincue


Conséquences de la résurrection et de la glorification : Votre foi et votre espérance sont tournées 
vers Dieu




Qu’est-ce que cela implique ? Les conséquences du salut 
<diapo>


salut entièrement accompli par la mort et la résurrection de Jésus-Christ, il n’y a rien à lui ajouter

C’est une grâce imméritée, un cadeau

salut -> impératifs

2 Pierre 1.5 & 3.14 « faites tous vos efforts »

La grâce s’oppose aux mérites et non aux efforts


Espérez 
v13 tenez votre esprit en éveil (ne pas s’endormir, être actif), ne vous laissez pas distraire, 
jusqu’au retour de Jésus-Christ

tenez vous prêts à agir, gardez votre esprit en éveil (français courant)


Aussi mobilisez vos facultés mentales, soyez sobres, (NBS)
C’est pourquoi affermissez vos pensées, (colombe)

-> éviter à la fois la panique et la distraction, ne pas perdre son sang-froid ni céder à la confusion

très approprié à notre situation de confinement car risques :

- passer son temps devant les chaînes d’infos -> graphiques vertigineux et images en boucle 
nous conduisent à la panique,

- laisser son esprit vagabonder sur la toile nous entraîne d’une distraction à l’autre, remplissant 
nos têtes de pensées sans valeur

- transférer sans réfléchir à tout ses contacts la moindre info à sensation sans se pencher sur sa 

véracité

- acheter compulsivement du papier toilette pour se donner l’illusion que l’on contrôle quelque 

chose dans cette crise


comment le faire ? mettez toute votre espérance dans la grâce qui vous sera accordée le jour où 
Jésus-Christ apparaîtra -> Pierre nous invite à faire preuve d’un esprit optimiste, à être tournés 
vers l’avenir 

Nous obtiendrons pleinement les fruits du salut que nous avons en Jésus-Christ lors de son 
retour, lorsqu’il reviendra chercher son Eglise

L’assurance du retour de Jésus, c’est le carburant pour traverser les épreuves de la vie


Soyez saints 
v14 Ne vous laissez plus diriger par les passions qui vous gouvernaient autrefois

au contraire soyez saints dans tout votre comportement

-> obéissance, notre mode de vie doit refléter le caractère saint de Dieu

v16 citation du Lévitique : Chap 11 contexte impureté cérémonielle, aliments purs et impurs/ 

Chap 19 phrase d’introduction à un recueil de lois diverses qui rappellent notamment des dix 
commandements

sainteté, caractéristique de Dieu : Dieu est Dieu, il est saint, il est unique, -> est saint ce qui est 
réservé à Dieu

-> appartenir à Dieu, c’est vivre selon ses conditions, c’est trouver sa joie en lui, vouloir lui obéir, 
chercher à l’honorer et ce n’est pas uniquement avoir une bonne morale


v17 manifestez par votre manière de vivre que vous le révérez

Suis-je inquiet, suis-je confus, qu’est-ce qui préoccupe mon esprit ?

Est-ce que je me laisse modeler par le monde et l’époque actuelle ou est-ce que je me laisse 
transformer par le renouvellement de ma pensée, en cherchant à discerner la volonté de Dieu, en 
cherchant ce qui est bon, ce qui lui plaît, ce qui est parfait. (Rom 12.2)




Conclusion : 
La mort et la résurrection de Jésus-Christ sont le fondement de notre salut et le carburant de 
notre foi. Cette extraordinaire puissance de la résurrection, Dieu la met en oeuvre en notre faveur, 
à nous qui plaçons notre confiance en lui. (Eph 1.19)

Alors espérons, soyons actifs, ne nous laissons pas distraire, reflétons par notre mode de vie 
notre obéissance, notre confiance en Dieu et en ses promesses.


Avec le roi David, nous pouvons alors proclamer :


<diapo>

Je garde constamment | les yeux fixés sur l’Eternel.
Puisqu’il est près de moi, | rien ne peut m’ébranler.
9Mon cœur est dans la joie,
mon âme exulte d’allégresse,
mon corps repose dans la paix :
10tu ne m’abandonneras pas | dans le séjour des morts,
tu ne laisseras pas | ton serviteur fidèle | se décomposer dans la tombe.
11Tu me feras connaître | le chemin de la vie :
plénitude de joie | en ta présence,
et bonheur éternel | auprès de toi.

 La Bible du Semeur. (2000). (Ps 16.8–11). Colorado Springs: Biblica. 

https://ref.ly/logosres/ec-xl6bibsem2000?ref=BibleSEM.Ps16.8&off=2&ctx=claire+ma+pens%C3%A9e.%0a8%EF%BB%BF~Je+garde+constamment

